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安全、 准时、 便捷、 诚信，
让顾客时时处处感受到优质的服
务水平和温暖的服务态度， 是北
京首汽 (集团) 股份有限公司商
务车分公司网约车驾驶员杨波对
工作的始终追求。 运营百万公里
安全无事故、 行车过程中车上的
水杯滴水不洒……从事出租汽车
行业19年来， 杨波不仅用精湛的
驾驶技术出色地完成了日常社会
用车服务工作， 还作为首汽标兵
多次参与重大活动用车保障任
务。 2011年， 他获得首都劳动奖
章。

真情相待， 把乘客当作
亲人

自2008年申请加入公司无障
碍车队以来， 杨波自己也不知道
服务过多少残障人士。 但有一点
可以肯定， 本市有无障碍用车需
求的客户， 他几乎都认识。 许多
客户对他说， 已经离不开他的服
务了。 杨波认为， 能够服务这个
群体让自己有了一种使命感， 这
种使命也成为了自己实现人生价
值的一种体现。

家住望京的残障人士李楠每
周一要到单位上班， 杨波每次送
她都会把她一直送到办公室， 下
班后再把她从办公室接出来。 李

楠的保姆回家办婚事， 杨波就承
担了她的全部接送任务。 时间相
处久了， 他们之间不仅是司乘关
系， 更多时候更像是一对挚友，
每次见面都相谈甚欢。 真情是相
互感染的， 李楠也把杨波的孩子
当成自己的闺女， 并送来水晶苹
果祝福孩子平平安安。

杨波是个 1.9米的大个子 ，
然而， 他在与残障客户沟通时总
是蹲下说话。 “他们坐在轮椅上，
两个人的视角不一样， 仰着头会

让他们觉得心里不舒服。 提供无
障碍服务就要把客户当亲人，而
首先就是要让客户在心理上无障
碍 ， 让他们觉得大家都是平等
的。” 杨波说， 这是他的经验之
谈， 也是他的助残标准之一。

苦练技术， 行车过程滴
水不洒

2014年， 杨波加入首汽商务
车分公司成为一名网约车司机。

虽然工作岗位变了， 但杨波为客
户提供安全、 优质、 周到服务的
理念没有变。 坐过他车的人， 都
称赞他的驾驶技术好， 坐上他的
车非常舒适。

多年的驾驶经验帮助杨波总
结出开车安全平稳的秘诀———开
好 “五辆车”。 他口中的 “五辆
车” 是指， 行驶过程中前后左右
的车辆再加上自己驾驶的车辆。
“行驶过程中， 要时刻观察周围
的车辆， 对他们的驾驶情况有预
判， 才能保证自身行车的安全。”
杨波说。

去年， 杨波达到了百万公里
行车无事故的职业生涯里程碑。
要知道首汽公司的规章制度非常
严格， 一个急刹车都算作事故，
只要发生一次事故， 之前的安全
里程归零。

“看似苛刻的规章制度是为
了确保行车安全， 如此才能护送
每一位乘客安全抵达目的地 。”
杨波深知自己肩负的责任重大，
刚开网约车时， 为了提升自己的
驾驶技术， 他在车上放了一个水
杯， 里面装满水并且不盖盖子，
然后练习起步刹车。 “水一滴不
能洒， 就算练成了。” 经过一年
的摸索总结， 杨波终于做到了，
经常有乘客乘坐时在他的车上睡
着， 其驾车平稳程度可见一斑。

带好团队， 班组成员共
同提升

目前， 杨波更多的是带领团
队承担重要会议、 重大活动用车
保障服务 。 他不仅参与了党的
十八大、 十九大、 二十大和全国
“两会” 用车保障服务， 还出色
完成APEC北京峰会、 上合组织
郑州峰会 、 G20杭州峰会 、 金
砖国家首脑厦 门 峰 会 、 首 届
“一带一路 ” 高峰论坛、 中非论
坛北京峰会 、 上合组织青岛峰
会、 第二届 “一带一路” 高峰论
坛、 北京冬奥会等重大活动的服
务保障任务。

为了带好团队， 杨波想得很
多 。 团队中的司机有没有慢性
病， 饮食习惯是什么， 他都清清
楚楚。 他会备好退烧药、 感冒药
等常用药品以及血压仪， 以保证
团队每位司机都处于最好状态。
同事车辆发生问题， 也总能看到
他忙前忙后的身影。 在杨波的带
领下， 班组成员驾驶水平和服务
意识都得到很大提升 ， 正因如
此， 2022年， 杨波被评为首汽集
团优秀班组长。

“我们将一直以 ‘安全优
质， 万无一失’ 的原则服务于每
一位客户。” 杨波表示。

□本报记者 周美玉/文 彭程/摄

为为突突破破关关键键技技术术全全力力以以赴赴
北方华创科技集团股份有限公司控制技术经理兼产品经理李加波：

□本报记者 马超

射频电源是半导体制造装备
的核心零部件。 近年来， 随着芯
片制程工艺的不断发展、 电路集
成度逐渐提高， 射频电源性能
成为制约半导体制造装备产量
和性能的瓶颈之一 。 北方 华 创
科技集团股份有限公司控制技
术经理兼产品经理李加波默默耕
耘在创新的原野上， 勇于挑战，
大胆创新， 攻克了一个又一个技
术难题， 用智慧和汗水为国产射
频电源制造的进程谱写新的篇
章。

首次成功

2019年10月， 李加波收到公
司的紧急任务， 主导某型号1连
续波射频电源控制系统开发， 这
是公司提出的战略任务之一， 是
公司计划开发的第一台射频电
源。 时间紧、 任务重， 而公司相
关专业的人才又比较紧缺， 在这
样的背景下， 李加波迅速组建了
一支5人小团队。 这5个人都是刚
接触射频电源控制系统的新人，
对射频电源的专业知识了解有
限， 但时间不等人， 他们必须快
速行动起来。

李加波深知只有团队协作才
能战胜困难， 因此， 他积极组织
团队成员进行专业培训， 研讨分
析解决技术问题， 并在公司内组
织跨部门的交流， 帮助团队成员

快速掌握射频电源和所应用设备
的相关知识。 同时， 他还鼓励团
队成员积极提出自己的想法和建
议， 充分发挥每个人的特长， 最
终形成合力。

在研发过程中， 李加波带领
团队查阅文献、 参考行业内相关
的控制系统， 深入了解市场需求

和产品优势； 积极与公司相关部
门沟通， 明确产品需求和相关参
数。 李加波团队不断优化设计方
案 ， 攻克了一个又一个技术难
题， 经过半年的努力， 终于完成
了控制系统的硬件设计、 上位机
软件设计等工作， 为公司开发出
了第一款国产射频电源控制系

统， 解决了射频电源开发的核心
问题———控制系统软硬件技术的
自主化， 并为产品的系列化开发
奠定了技术基础。

两次 “救火”

1号连续波射频电源投入市
场后得到认可， 公司研发的某型
号2射频电源项目又出现了技术
瓶颈。 凭借在1号射频电源研发
过程中的优秀表现， 李加波被紧
急调入到2号射频电源项目组中
“救火”。

李加波在之前的工作中有了
一定的技术积累， 在调入2号射
频电源项目组后， 仅用两周时间
就完全融入了新项目， 并通过梳
理问题清单、 抓住关键问题、 更
新整机方案及硬件方案设计， 最
终突破了2号射频电源的瓶颈 ，
实现2号射频电源量产。

一年后，李加波又被调入到3
号射频电源项目中。 该项目交期
即将延误，需求紧迫。李加波利用
专业优势， 仅用两周就聚焦到关
键问题，并带领团队用3个月的时
间解决了问题， 实现了本型号射
频电源控制系统、射频系统、供电
系统的技术开发、 整机测试及在
半导体设备上的验证。

2号、 3号射频电源因具有应
用范围更广、 技术难度更高的特
点， 进一步提高了射频电源产品

性能， 拓展了射频电源产品的应
用场景。 两次 “救火” 公司重大
项目的经历， 让李加波获得了公
司 “优秀队长” 的称号。

持续创新

在创新研发的路途上， 李加
波步履不停 。 2023年1月至今 ，
他积极推动射频电源开发的重要
攻关项目， 并在原有功能的基础
上提升了相关的参数和性能， 使
产品能够适应新一代半导体设备
对射频电源的高级功能工作要
求。 目前产品已开发完成， 正在
半导体装备上进行验证。

李加波深知射频电源作为半
导体行业的重要组成部分， 其发
展 前 景 广 阔 ， 随 着 科 技 的 不
断 进 步和市场的不断扩大 ， 射
频电源的应用领域将越来越广
泛， 对性能和质量的要求也将
越来越高 。 因此， 他将继续带
领团队深入研究射频电源技术，
不断探索新的应用领域和市场需
求， 推动射频电源技术的不断创
新和发展， 实现关键零部件的自
主可控。 他说： “希望公司研发
的射频电源能够实现更广泛的应
用， 让我们国产关键零部件的开
发达到国际先进水平。 同时， 也
希望能将自己所学完全应用到工
作中， 为突破关键技术贡献自己
的力量。”

行车百万公里无一安全事故
首都劳动奖章获得者、 北京首汽 (集团) 股份有限公司商务车分公司网约车驾驶员杨波：
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